
ГОРДОСТЬ ГОРОДА

С багажом знаний за плечами и смелым взглядом в будущее. Луч-
шим выпускникам Севастопольского госуниверситета вручили 
красные дипломы. Чествование уже бывших студентов прошло 
в драматическом театре имени А. В. Луначарского.

«Для нас это, прежде всего, гор
дость. Конечно, мы очень надеем
ся на  ребят, что они останут
ся в городе и будут здесь работать 
на благо, на развитие Севастополя. 
Некоторые ребята были награжде
ны грамотами губернатора: это ак
тивисты наших общественных ор
ганизаций, Юнармии, патриотиче
ских клубов, это ребята, которые 
достигли успехов в различных кон
курсах, научных и  исследователь
ских работах, участвовали в  дви
жении Ворлдскиллс, всевозможных 

олимпиадах на всероссийском уров
не. Это  дорогого стоит, прослав
ляет наш город, это тоже гово
рит о том, что здесь, в Севастополе, 
в Севастопольском госуниверсите
те готовят хорошие кадры, готовят 
ребят с хорошим образованием», — 
подчеркнул заместитель губерна-
тора Севастополя Игорь Михеев.

Благодарственные письма за вы-
сокие достижения в  волонтёрст-
ве, науке и  спорте от  губернато-
ра, севастопольского Благочиния, 
Законодательного Собрания и рек-

тора СевГУ вручили 24 выпускни-
кам.

«Эти ребята станут инжене
рами, педагогами, архитектора
ми, строителями, виноградарями. 
Практически нет ни одной специаль
ности и  направления подготовки, 
в котором бы сегодня не было выпуск
ников с красным дипломом, поэтому 
перед нами действительно будущее 
города, люди, которые будут своим 
талантом и  своим трудом созда
вать и развивать его», — отметил 
ректор СевГУ Владимир Нечаев.

Красные дипломы в  этом го-
ду получили 356  выпускников 
Севастопольского государствен-
ного университета. Всего вуз окон-
чил 2 471 молодой специалист.
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Детский сад на Верещагина

читайте на стр. 4

Курс на здоровье
Новое медицинское оборудование

читайте на стр. 5

Новости спорта
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читайте на стр. 8
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Ответы на вопросы горожан
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КРЫМСКИЙ МОСТ — НАВСЕГДА

«С учётом того, что уже 
второй теракт на Крым-
ском мосту происходит, 
я жду конкретных пред-
ложений по повышению 
безопасности этого стра-
тегически важного транс-
портного объекта», — 
Владимир Путин

Свидетелями взрыва 
на Крымском мосту 
стали футболисты клуба 
«СКА» из РостовА-на-
Дону. 16 июля, в воскре-
сенье, они сыграли матч 
с ФК «Севастополь» 
и ночью возвращались 
домой. Никто из спортсме-
нов не пострадал

Эта неделя началась с трагических новостей: 
в 3:05 в понедельник атакован Крымский мост. Тер-
рористический акт совершён с использованием бес-
пилотных надводных аппаратов. В результате поги-
бли двое взрослых — жители Белгородской области, 
пострадала их дочь. Повреждена автомобильная часть 
моста. Следственный комитет России возбудил уго-
ловное дело по статье «Террористический акт».

«Погибли мирные гражда
не, ранен и  остался без ро
дителей ребёнок: семья еха
ла в  Крым из  Белгородской 
области. Я прошу и руковод
ство этого региона, и по ли
нии федеральных властей 
оказать всю необходимую по
мощь пострадавшей девоч
ке, её родственникам и взять 
этот вопрос на контроль», — 
в  ходе совещания по  си-
туации на  мосту отметил 
Президент Владимир Путин.

РАБОТА ТРАНСПОРТА
В  связи с  терактом бы-

ло приостановлено движе-
ние автомобилей и поездов 
через мост. Также не рабо-
тала Керченская паромная 
переправа.

Через несколько часов си-
туация стала налаживать-
ся. Первый поезд  — № 178 
«Симферополь-Москва»  — 
отправи лся со  станции 
«Керчь-Южна я  — Новый 
парк» в 08:34. В 10:00 зара-
ботала и  паромная пере-
права. Туристам и  жите-
лям предлагали также ехать 
по сухопутному маршруту 
через новые регионы — там 
отменили комендантский 
час.

«Принят ряд решений по ор
ганизации движения по  аль
тернативному сухопутному 
маршруту через территории 
новых регионов — проезд через 
пункты пропуска без проверки 

документов и  при выезде 
из Крыма и Ростовской обла
сти и  максимальное сокра
щение сроков проверки при 
въезде в Крым и Ростовскую 
область», — сообщил на со-
вещании с  Президентом 
заместитель председате-
ля Правительства РФ Марат 
Хуснуллин.

ГОРОДСКИЕ ЗАПАСЫ
Губернатор Севастополя 

Михаил Развожаев при-
звал жителей города выби-
рать альтернативный су-
хопутный маршрут, а  так-
же сообщил, что в регионе 
достаточно продуктов пи-
тания и  топлива  — подда-
ваться панике не  нужно. 
Подробнее ситуацию обсу-
дили на  аппаратном сове-
щании в Правительстве.

«Первое, что сейчас больше 
всего беспокоит севастополь
цев, — это запас ГСМ, уже на
чались вбросы о том, что пу
стые заправки и  так далее. 
Всеми видами топлива город 
обеспечен в  полном объёме 
в соответствии с регламент
ным периодом — месячный за
пас у нас есть», — отметил 
глава города.

Он добавил, что никаких 
срывов поставок не произо-
шло.

«Запас продуктов в  го
роде достаточный: сахар 
на  21  день, масло подсол
нечное на 35 дней, консервы 

мясные и  рыбные более чем 
на  80  дней и  так далее»,  — 
доложила директор депар-
тамента сельского хозяйст-
ва и потребительского рын-
ка Наталья Скорюкова.

ПОМОЩЬ ТУРИСТАМ
В  Севастополе оператив-

но были созданы горячие 
линии для помощи турис-
там и по вопросам автобус-
ного сообщения с  матери-
ком. Кроме того, губерна-
тор поручил проработать 
вопрос бесплатного разме-
щения гостей города до мо-
мента, пока не будет найден 
альтернативный вариант  
отъез да домой.

«Надо посмотреть, чтобы, 
как в  прошлый раз, туропе
раторы с этих людей деньги 
не брали, соответствующим 
образом здесь помочь — один 
или два дня компенсировать 
потом. В прошлом году эта 
мера была качественно и эф
фективно отработана, у лю
дей вопросов не было», — от-
метил Михаил Развожаев.

Заместитель губернатора 
Мария Литовко сообщила, 
что по информации класси-
фицированных средств раз-
мещения, в городе находи-
лось около 5 000 туристов, 

из них всего несколько де-
сятков тех, кто планировал 
выезжать в начале недели.

СОСТОЯНИЕ МОСТА
Как отметили на совеща-

нии у  Президента в  поне-
дельник, опоры моста не по-
вреждены. О  результатах 
обследования Владимиру 
Пу тин у долож и л Марат 
Хуснуллин:

«По итогам визуального ос
мотра пролётных опор уста
новлено, что в  результа
те теракта одно пролётное 
строение автодорожной ча
сти по направлению в Тамань 
разрушено полностью, не под
ле ж ит восстанов лению. 
Ещё один пролёт  — со  вто
рой стороны, в направлении 
Керчи — повреждён, произо
шло осевое смещение на 70—
80 сантиметров, но в целом 
он находится на опоре».

Лег ковые а втомоби л и 
по Крымскому мосту запу-
стили уже ночью с  поне-
дельника на вторник — спу-
стя меньше су ток после 
теракта. Движение возоб-
новили в  реверсивном ре-
ж и ме по  к р а й ней п р а-
вой полосе направления 
Тамань — Керчь.

Как подчеркнул замести
тель председателя Прави
т е л ь  с т в а  Р Ф,  в о сс т а н о 
вить двух сторон нее движе
ние по одной стороне моста 
предварительно планируется 
к 15 сентября, по второй сто
роне — к 1 ноября. Сроки ещё 
будут уточняться.

Владимир Путин,
Президент России:

«Произошедшее  — это 
очередной террористиче-
ский акт киевского режима. 
Это  преступление  — бес-
смысленное с военной точки 
зрения, не имеющее никакого 
значения, поскольку Крымский 
мост уже давно не использу-
ется для военных перевозок, 
и  жестокое, поскольку по-
страдали, погибли ни в чём 
не повинные гражданские ли-
ца. Ответ со стороны России, 
конечно, будет».
Сергей Колбин,
сенатор РФ:

«Власти Украины в очеред-
ной раз продемонстрировали 
нам свою сущность. Разре-
кламированный ими контрна-
ступ захлебнулся на старте. 
Спонсоры Украины очень недо-
вольны отсутствием резуль-
татов и грозятся обрезать 
финансирование и поставки 
вооружения. Остаётся толь-
ко терроризм».
еКатерина алтабаеВа,
сенатор РФ:

«Безусловно, в Крыму и Се-
вастополе уверены, что всё 
будет отремонтировано, 
жизнь идёт в совершенно нор-
мальном русле, никто не па-
никует, все необходимые ме-
ры приняты».
татьяна лобач,
депутат Госдумы РФ:

«Хочу отдельно обратить-
ся к нашим ребятам, к нашим 
бойцам, которые защищают 
наш мир и покой, обратиться 
к крымчанам и севастополь-
цам. Мы должны соблюдать 
спокойствие и быть вместе, 
быть едины. Правда за нами, 
и Победа будет за нами!»
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«ПЕРЕД РОДИНОЙ
 ВСЕ РАВНЫ»

ВСЕСТОРОННЯЯ ПОДДЕРЖКА

СЕРГЕЙ ВОЛКОВ:

В филиале фонда рабо-
тает 21 соцкоординатор

«Настрой боевой. Я при-
нял твёрдое решение 
внести личный вклад 
в нашу общую скорую 
Победу», — военно-
служащий Сергей

Защита Родины — выбор героев. Но даже самым смелым 
и отважным нужна помощь и поддержка. Специально 
для участников спецоперации и членов их семей в нашем 
городе работает филиал госфонда «Защитники Отечества».

Сюда можно обратить-
ся за всесторонней поддер-
жкой, особенно в сложных 
ситуациях, например, ког-
да требу ются медицин-
ская или социальная реаби-
литация, психологическая 
и юридическая помощь.

О  том, как помогают те, 
для кого не  бывает чужой 
боли, читайте в  интервью 
с социальными координато-
рами Полиной и Варварой.
— Полина, расскажите, как 

вы приняли решение стать 
соцкоординатором в фонде?

— С  момента начала спе-
ц иа льной военной опе-
рации я  поняла, что мно-
гим людям будет необхо-
дима под держ ка, будет 
много социальной работы. 
Помогать должны профес-
сионалы, поэтому я начала 
получать образование в со-
циальной сфере. Мне очень 
хотелось поддержать и под-
страховать людей, кото-
рые возвращаются из  зо-
ны спецоперации, и оказать 
им максимальную помощь. 

Понимаете, ведь эти люди 
возвращаются с одной сто-
роны героями, а  с  другой 
стороны  — травмирован-
ными психологически, и им 
нужно обратно войти в ру-
сло мирной жизни.
— Как социальный коорди

натор справляется с эмоция
ми? Необходима ли помощь 
психолога?
— Безусловно, психологи-

ческая помощь людям, ко-
торые ежедневно сталкива-
ются с чужой болью, очень 
нужна. Это  помогает со-
хранять ресурс, продол-
жать оказывать поддержку 
и оставаться социально ак-
тивным человеком.
— В филиале фонда на про

шедшей неделе прошёл пси
хологический семинар для 
социальных координаторов. 
Чем он был полезен вам?

— Семинар был очень по-
лезен. Вы знаете, у меня до-
статочно высокий уровень 
образования, я кандидат фи-
лософских наук, философ-
антрополог, то есть я изу чаю 

человека. И до работы в фон-
де я посещала курсы и обу-
чающие лекции психологов, 
которые занимаются пост-
травматическим синдро-
мом: работой с людьми, ко-
торые прошли через вой-
ны, травмированы бое выми 
действиями. Сейчас у  со-
циальных координаторов 
идёт подготовка и  обуче-
ние, и один из блоков прохо-
дил в Национальном меди-
цинском исследовательском 

центре психиатрии и нарко-
логии имени В. П. Сербского 
Министерства здравоохра-
нения РФ. Это мощная под-
готовка с  высококвалифи-
цированными специалиста-
ми в  области психиатрии. 
Нас готовят к самым слож-
ным случаям.

В выпуске газеты «Слава 
Севастополя» № 23 от 16 ию-
ня 2023  года мы расска-
зывали вам историю со-
ц иа л ьног о коорд и нато-
ра Варвары Вахрушевой. 

Мы  встретились с  Варей 
ещё раз, чтобы погово-
рить о  ва ж ности своев-
ременной пси холог и че-
ской помощи для тех, чья 
миссия — спасать.

«Когда обучались на социаль
ных координаторов, у нас был 
обширный курс лекций, посвя
щённый именно психологии. 
Нам рассказывали, как найти 
подход к человеку, у которого 
есть травма, который может 
быть агрессивен. Это же не он 
злой на самом деле, просто 
все события, произошедшие 
в его жизни в последнее вре
мя, не могли не оставить след. 
На  последней лекции психо
лог объяснила нам многие ве
щи: как общаться с вернувши
мися бойцами, поддерживать 
их», — поделилась Варвара.

Она добавляет, что в гос-
фонде «Защитники Отече-
ства» работает постоянный 
психолог. К ней обращают-
ся не  только подопечные, 
но  и  сами координаторы: 
«Она нам очень помогает 
справиться с эмоциональным 
выгоранием, вытягивает нас, 
поддерживает».

Вам или вашим близ
ким нужна помощь со
трудников фонда? Филиал 
гос у дар ствен ного фон
да «Защитники Отече ства» 
по  Се вас то по лю находит
ся по адресу ул. Каран тин
ная,  45. Работает в  будни 
с 9:00 до 18:00. Телефон горя
чей линии +7 (8692) 559288.

Ольга Пушина

Еженедельно мы рассказываем вам о настоящих муж-
чинах, героях сегодняшнего дня, сделавших выбор — 
встать на защиту своей страны. Одни из них служили 
в горячих точках, за плечами других — срочная служба, 
а есть те, кто никогда не держал в руках оружие. 
Среди них — Сергей Анатольевич. Специальная воен-
ная операция для военнослужащего началась с ока-
зания помощи нашим бойцам.

«Я никогда не служил ранее. 
Моя помощь нашим пацанам 
началась с того, что полгода 
в составе бригады я рыл окопы 
в Херсонской и Запорожской 
областях. В это время мно
го общался с  бойцами, был 
рядом, так сказать, плечом 
к  плечу. Как  только закон
чили работы, всей бригадой 
приняли решение присоеди
ниться к  своим. Там  допол
нительные силы всегда нужны. 
Так что я, как только приехал, 
сразу пришёл в пункт отбора 
военнослужащих по контрак
ту», — рассказал Сергей.

Он добавил, что раньше 
был генеральным дирек-
тором одной из компаний 
в  городе Ухта Республики 
К о м и ,  о р г а н и з о в ы в а л 
встречи ветеранов Великой 
Отечественной войны.

«Перед Родиной все рав
ны, неважно, какая у  те
бя должность, личные заслуги. 

Лет  пять назад начал ду
мать о том, что, наверное, зря 
не был в армии. Но вот сейчас 
я полон решимости служить 
Родине. У меня есть родствен
ники, которые служили в Чечне, 
в Афганистане, пришёл и мой 
час», — делится Сергей.

В зоне специальной воен-
ной операции в  зависимо-
сти от  воинского звания, 
должности и  выслуги лет 
денежное довольствие для 
контрактников составля-
ет от  170  до  200  тысяч ру-
блей; за уничтожение или 
захват вооружения и воен-
ной техники противника — 
от 50 тысяч до 1 млн рублей; 
за  каждый километр про-
движения в  составе штур-
мовых отрядов — 50 тысяч 
рублей. Существуют так-
же ежедневные выплаты 
за  участие в  активных на-
ступательных действиях — 
8 тысяч рублей.

Хо т и т е  у зн ат ь  б о л ь
ше о службе по контракту, 
льготах и гарантиях для во
еннослужащих? Приходите 
в пункт отбора по адресу 
ул. Коммунистическая, 3а, 
телефон: +7 (8692) 221451. 
Присоединяйтесь к СВОим!

Ольга Пушина

РЕГИОНАЛЬНЫЕ МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
УЧАСТНИКОВ СПЕЦОПЕРАЦИИ И ЧЛЕНОВ ИХ СЕМЕЙ

ЗЕМЛЯ:
• предоставление в соб-

ственность земельных 
участков.

СОЦЗАЩИТА:
• 50 % компенсация расхо-

дов на оплату жилого по-
мещения и коммунальных 
услуг;

• бесплатный проезд в го-
родском общественном 
транспорте;

• право на получение бес-
платной юридической 
помощи;

• бесплатное социальное 
обслуживание на дому 
для лиц, которые нужда-
ются в уходе;

• содействие 
в трудоустройстве;

• выплаты в размере 1 млн 
семьям погибших в ходе 

специальной военной 
операции.

ОБРАЗОВАНИЕ:
• предоставление де-

тям услуг по отдыху 
и оздоровлению;

• обеспечение детей бес-
платным питанием в го-
сударственных образова-
тельных организациях;

• бесплатное нахождение 
детей в группах продлён-
ного дня в школах;

• приём детей в детские са-
ды и образовательные ор-
ганизации в первооче-
редном порядке и осво-
бождение от оплаты за их 
посещение;

• обучение за счёт бюд-
жета в профессиональ-
ных образовательных 
организациях.

Варвара Вахрушева
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НОВЫЙ ДЕТСКИЙ САД
Детство — это всегда волшебная пора необыкновенных открытий, удивительных 
приключений и веселья. Вторым домом для большинства детей становится детский 
сад, именно там появляются первые друзья, обретаются важные знания и навыки.

Стать вторым домом для 
маленьких севастопольцев 
уже готов новый детский 
сад в районе 5-го километра 
Балаклавского шоссе по ад-
ресу улица Верещагина, 58. 
Са д пос т роен по  гос у-
д ар с т в ен ной п р ог р а м-
ме, спроек тировали его 
в 2018 году. Проект был до-
статочно сложным, во вре-
мя строительства прихо-
дилось многое менять и со-
вершенствовать: добавили 
лифты, заменили отделоч-
ные материалы, чтобы сад 
был максимально современ-
ным и комфортным. Район 
стремительно растёт, разви-
вается и нуждается в новых 
учебных учреждениях. Так, 
рядом с корпусом детского 
сада достраивается шко-
ла на 700 мест, которая в бу-
дущем образует с ним один 
образовательный кластер.

Новое здание — это тре-
тий корпус детского са-
да № 118. Для  него выбра-
ли нестандартное название 
«Зелёная волна». Педагоги 
будут с ранних лет изучать 
с детьми основы экологии, 
на это уже рассчитаны и ин-
терактивные учебные посо-

бия для дошколят. Детсад 
имеет свой пищеблок, ме-
дицинский блок, спортив-
ный и актовый залы, уют-
ные просторные группы, 
кабинеты логопеда и психо-
лога.

Здание сада двухэтажное 
и рассчитано на десять сов-
ременных групп, из них две 
ясельные для детей возра-
стом от полутора до трёх лет 
и восемь дошкольных групп 
для детей от  трёх до  семи 
лет. В  каждой группе бу-
дет по  20  человек. Сейчас 
в  сад зачислено 70  детей, 
ещё 130 проходят медкомис-
сию, их родители оформля-
ют договоры. Планируется, 
что полностью укомплекту-
ют новый корпус 118-го дет-
ского са да к  сентябрю. 
Ходить в него будут в основ-
ном дети, которые живут по-
близости — в районе 5-го ки-
лометра, Фиолентовского 
шоссе, Балаклавы, соседних 
с улицей Верещагина садо-
вых товариществ.

Губернатор Михаил Раз-
вожаев лично побывал в но-
вом корпусе детского сада 
и оценил результаты проде-
ланной работы.

«Этот дополнительный 
корпус будет с  экологиче
ским уклоном, воспитате
ли хотят уже с детского сада 
с ребятишками учить основы 
экологии. Название придума
ли для корпуса «Зелёная вол
на». Здесь в связи с этим мно
го будет дополнительных ин
тересных активностей для 
детей. Детский сад построен 
по федеральной целевой про
грамме. Я думаю, что сад бу
дет полностью доукомплек
тован, и осенью здесь будут 
находиться 200  маленьких 
севастопольцев. Кухня, ме
дицинский блок — совершен
но современно всё и  отлич
но сделано», — отметил гла-
ва города.

В детском саду также есть 
физкультурный и  музы-
кальный залы, на террито-
рии расположены игровые 
и  спортивные площадки, 
теневые навесы. Все  пло-
щадки оснащены игровым 
оборудованием и  малыми 
архитектурными формами.

«Детки зашли к нам 10 ию
ля. Родители в  восторге 
от нового детского сада, зда
ния. Все  группы очень про
сторные, светлые. Это  за

мечательный детский сад, 
территория возможностей 
для дошкольников», — поде-
лилась заведующая дет-
ским садом № 118 Наталья 
Зиновьева.

Зда ние детского са да 
обеспечено инфраструкту-
рой и  для взрослых посе-
тителей, которые относят-
ся к маломобильным груп-
пам населения. Граждане 
могут без каких-либо пре-
пятствий перемещаться как 
внутри здания, так и на его 
территории.

Строительство новых дет-
ских садов продолжается 
также и  в  других райо нах 
города: на  улицах Горпи-
щен ко,  Р у д нев а,  Ва к у-
ленчука и  в  посёлке Кача. 

Они смогут принять поряд-
ка 860 детей. Некоторые на-
ходятся на  стадии проек-
тирования  — на  улицах 
Громова и в районе Золотой 
Балки (детский сад  — на-
чальная школа).

По  некоторы м об ъек-
там строительно-монтаж-
ные работы уже заверше-
ны, детские сады на  ули-
ца х Хруста лёва, Героев 
Бреста и  в  бухте Казачьей 
уже приняли 700 маленьких 
севастопольцев.

Напомним, в Севастополе 
нет очереди в  детские са-
д ы.  По с ле з а в ершен и я 
строи тельства дошкольных 
учреждений, которые воз-
водят сейчас, будет образо-
ван запас мест.

ПОЛЕЗНАЯ ИНФОРМАЦИЯ ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ 
ДОШКОЛЬНИКОВ

Какие документы нужны 
для зачисления в детский сад:
• заявление родителя (за-

конного представителя);
• свидетельство о рожде-

нии ребёнка;
• медицинское заключе-

ние (выдаётся в детской 
поликлинике);

• документ, удостоверяю-
щий личность родителя;

• свидетельство о реги-
страции ребёнка по месту 
жительства/пребывания 
в Севастополе или любой 
документ, подтверждаю-
щий проживание в городе 
(договор аренды, найма 
жилого помещения и т. д.).

Как подать заявление:
• в электронном виде 

на портале госуслуг;

• лично или через закон-
ного представителя в от-
деле дошкольного об-
разования департамен-
та образования по адресу 
ул. Щербака, 10;

• через отделение МФЦ.

Как перевести ребёнка 
из одного детсада в другой?

Перевести ребёнка можно 
при смене места жительства 
в  пределах Севастополя. За-
явление подаётся в  детский 
сад, который посещает ребё-
нок. Оттуда оно попадает в де-
партамент образования и нау-
ки, а ребёнка ставят в очередь 
на перевод в другой сад.

Подробную консультацию 
можно получить по телефону 
+7 (8692) 55‑02‑28 (отдел до‑
школьного образования).

Фото Анны Садовниковой Фото Анны Садовниковой
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СОВРЕМЕННОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 
В СОСУДИСТОМ ЦЕНТРЕ

Заболевания сердечно-сосудистой системы часто 
сопровождаются нарушениями в работе мозга. 
Забота о самом важном органе — залог долгой и пол-
ноценной жизни.

Рекомендациями по сохра-
нению здоровья головного 
мозга с нами поделилась Еле-
на Токарева, главный внештат-
ный специалист-невролог де-
партамента здравоохранения.

СПОРТ
Во время занятий спортом 

усиливается кровоток. Кровь, 

обогащённая кислородом, ак-
тивнее поступает в мозг. Фор-
мируются новые сосуды, воз-
никают нейронные связи.

УМСТВЕННАЯ НАГРУЗКА
Мозг развивается, когда 

обу чается тому, что для него 
в новинку.

ЗДОРОВАЯ И ПОЛЕЗНАЯ 
ПИЩА

Те, кто ежедневно упо-
требляют овощи и  фрукты, 
добавляют в  рацион орехи 
и  натуральные масла, реже 
сталкиваются с  проблемами 
деменции в пожилом возрасте.

ОТКАЗ ОТ КУРЕНИЯ 
И АЛКОГОЛЯ

Курение «забивает» сосу-
ды, вызывает кислородное 
голодание и нарушение ког-
нитивных функций. При упо-
треблении алкоголя в  мозг 
поступает обеднённая на кис-
лород кровь, что также при-
водит к  кислородному го-

лоданию. Хотите сохранить 
когнитивные функции — отка-
житесь от алкоголя и курения.

ОБЩЕНИЕ
Любое общение трени рует 

мозг, усложняет его деятель-
ность, помогает избежать 
стресса и снижает риск демен-
ции в старости.

БЕЗОПАСНОСТЬ
Удары по голове, мелкие со-

трясения, которые остаются 
проигнорированными, могут 
стать причиной нарушений ра-
боты мозга.

ХОРОШИЙ СОН
Во время сна мозг перезаг-

ружается, восстанавливает-
ся, отдыхает. Это происходит 
в фазе глубокого сна. Именно 
поэтому человек должен спать 
не менее 8 часов в сутки.

Кроме того, следует ре-
гулярно проходить меди-
цинский осмотр (один раз 
в  год) и  диспансеризацию 
(с 18 до 39 лет — каждые три 
года, а с 40 лет — ежегодно).

Помните, любое заболева
ние легче предупредить, чем 
лечить. Берегите себя и будьте 
здоровы!

На сегодняшний день сердечно-сосудистые заболева-
ния — одна из основных причин смертности не только 
в России, но и во всём мире. В Севастополе с этой 
отрицательной тенденцией борется Региональный 
сосудистый центр, на данный момент он оснащён 
самой высокотехнологичной аппаратурой, что поло-
жительно влияет на качество диагностики и лечения 
пациентов. Количество современного оборудования 
постоянно увеличивается, совсем недавно в сосуди-
стый центр поступили новые аппараты искусственной 
вентиляции легких, роботизированный велоэргометр, 
система разгрузки веса тела и другая техника для 
реабилитации пациентов.

«В  Севастополе актив
но реализуется региональ
ная программа «Борьба с сер
дечнососудистыми забо
левани я ми» нацпроекта 
«Здравоохранение». Сейчас за
купили новое медицинское обо
рудование для Регионального 
сосудистого центра. В цент
ре проходят лечение пациенты, 
перенёсшие инфаркты и  ин
сульты. Это  острые состо
яния, после которых многим 
требуется проведение реаби
литационных мероприятий. 
Новое оборудование глобально 
ускоряет процесс восстановле
ния», — отметил заместитель 
губернатора Севастополя 
Алек сандр Кулагин.

НОВЫЕ АППАРАТЫ 
ИСКУССТВЕННОЙ 
ВЕНТИЛЯЦИИ ЛЁГКИХ

Новые аппараты искусст-
венной вентиляции лёгких 
предназначены для пациен-
тов отделения реанимации. 
Они  имеют расширенный 
набор параметров, который 
позволяет поддерживать 
функции дыхания у пациен-
тов, которые не  могут ды-
шать самостоятельно.

«Пациенты реанимацион
ных отделений  — это лю
ди, которые нуждаются в за
мещении жизненно важных 
функций. Функция дыхания — 
только одна из  тех, кото
рые требуют замещения. 

В нашем отделении шесть но
вых аппаратов ИВЛ, на дан
ный момент с более хорошей 
техникой мы не  сталкива
лись, она имеет простой, ин
туитивно доступный интер
фейс, что позволяет быстро 
сориентироваться в  ситуа
ции и принять решение, что 
необходимо пациенту. Кроме 
того, параметры аппара
та позволяют адаптировать 
его возможности к потребно
стям пациен та»,  — расска-
зала заведующая отделени-
ем реанимации Светлана 
Ясинская.

Как объясняют врачи, пре-
имущество этих аппара-
тов ещё и в том, что они мо-
гут работать как от сети, так 
и от встроенных батарей, это 
даёт возможность исполь-
зовать их в случаях отклю-
чения электроэнергии и пе-
реносить аппарат вместе 
с пациентом. Также их функ-
ционал позволяет провести 
быстрый обзор текущего со-
стояния вентиляции лёгких. 
На панели отображаются все 
данные для принятия реше-
ния о дальнейшей терапии.

«Все аппараты проверены 
и  введены в  работу, при по
мощи них оказывается по
мощь максимальному количе
ству пациентов. Чем больше 
хорошего, качественного обо
рудования находится в арсе
нале реаниматолога, тем эф
фективнее и  надёжнее ока
зывается первая помощь 
пациентам», — подчеркнула 
Светлана Ясинская.

ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ 
РЕАБИЛИТАЦИИ

Среди новых приборов 
есть роботизированный ве-
лоэргометр, вертикализа-
тор-имитатор ходьбы и ки-
незотерапевтическая систе-
ма подвесов. Они находятся 
в  отделении неврологии 
и  предназначены для ран-
ней реабилитации пациен-
тов с  нарушениями функ-
ций нижних конечностей, 
лечения заболеваний опор-
но-двигательного аппарата, 
нервной системы, в том чи-
сле после инсультов.

«В кабинете ЛФК появился 
новый вело тренажёр, верти
кализаторимитатор ходь
бы. Кинезио тера пев ти че ская 
установка экзарта — это то
же новое оборудование, сейчас 
инструкторы проходят обу
чение, чтобы работать с ним. 
Есть ещё аппаратура транс
магнитной стимуляции для 
восстановления двигатель
ных и  когни тив ных функ
ций. Работа происходит по
следовательно, сначала чело
век восстанавливает большие 
группы движений, потом мел
кую мото рику, а далее — мы
слительные и  когни тив ные 
функции. Реабилитация по
сле инсульта происходит всю 
жизнь. Первый этап  — это 
сосудистое отделение, вто
рой — отделение реабилита
ции, третий — санаторий», — 
пояснил заведующий невро-
логи ческим отделением, 
кан ди дат меди цин ских наук  
Сергей Табакман.

Фото Александра Емелькина
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Елена Токарева
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«ГОРНЫЙ» – МЕСТО 
ПРИТЯЖЕНИЯ
Оздоровление с удовольствием и комфортом, пре-
данные делу вожатые и педагогические традиции 
с 60-летней историей — всё это о лагере «Горный». 
В Год педагога и наставника, объявленный Президен-
том Владимиром Путиным, мы продолжаем расска-
зывать о тех, кто посвящает себя детям. Об истории 
лагеря и изменениях в нём мы поговорили с директо-
ром «Горного» — Алексеем Сидоренко.

ЛАГЕРЬ С ИСТОРИЕЙ
«Горный» отметил свой 

60-летний юбилей. Он был 
образован в 1963 году как ла-
герь труда и отдыха в фор-
ме палаточного лагеря. В со-
ветский период на  всё ле-
то принимал у  себя ребят 
из детских домов и специн-
тернатов. Тогда дети жи-
ли в брезентовых палатках, 
а воспитателями были мо-
ряки-черноморцы. В конце 
70-х годов он стал называть-
ся туристическим, а потом 
спортивно-оздоровитель-
ным лагерем. «Горный» пре-
терпевал непростые вре-
мена, а второе дыхание об-
рёл после воссоединения 
Севастополя с Россией.

На протяжении 25 лет ла-
герем руководит Алексей 
Сидоренко — отличник об-
разовани я, спортивный 
судья всероссийской ка-
т ег ори и по  с пор т и вно -
му ориентированию, пре-
зидент Федерации спор-
тивного ориентирования 
С е в а с т о п о л я .  А л е к с е й 
Михайлович признаётся, 
что иногда его даже называ-
ют «летним папой».

«Лагерь стал моей жизнью. 
Тот  факт, что те, кто бы
ли воспитанниками «Горного», 
уже приводят к  нам сво
их детей, говорит о многом. 
А ещё ребята гордятся тем, 
что посещают нас несколь
ко лет подряд, стремятся по
пасть к  нам снова и  снова! 
«Горный»  — это ведь место 
притяжения не только юных 

севастопольцев, к нам приез
жают мальчишки и  девчон
ки из более чем 20 регионов 
России», — рассказывает ру-
ководитель лагеря.

НАСТАВНИКИ ДЛЯ РЕБЯТ
Практически всё время 

с  ребятами проводят во-
жатые  — студенты педа-
гогических факультетов. 
Они  ещё учатся в  универ-
ситете, но уже практикуют 
общение и  занятия с  деть-
ми, помогают им адапти-
роваться друг к другу, учат 
успешному взаимодейст-
вию. Выступая наставника-
ми для ребят, вожатые при-
обретают педагогический 
опыт.

« Э то  на ша  пр а к ти к а  , 
и  в  дальнейшем мы можем 
претендовать на  трудоу
стройство. Я  считаю, что 
к  каждому ребёнку можно 

найти подход. Все дети у нас 
действительно прекрасные 
и  чудесные, не  найти с  ни
ми общий язык невозмож
но. Считаю, что главное пра
вило — это взаимоуважение 
и честность, потому что де
ти всегда чувствуют фальшь. 
Здесь, в  «Горном», прохо
дит очень много игр на сбли

жение и  сплочение»,  — де-
лится вожатая отряда Анна 
Суроткина.

Конечно же, дети отвеча-
ют взаимностью. Привязан-
ность, эмоции и  чувства 

многие проносят через всю 
жизнь. А  став взрослыми, 
вспоминают лето в лагере, 
как лучшее лето.

МОДЕРНИЗАЦИЯ 
«ГОРНОГО»

Походы, спортивные со-
ревнования, скалолазание — 
это то, к  чему стремится 
Алексей Михайлович при-
общить ребят, ведь он сам 
увлечён туризмом и прошёл 
не один туристический мар-
шрут. Под его руководством 
выросла плеяда инструк-
торов по туризму, которые 

приезжают и работают в ла-
гере не один год.

«Мы с  педагогами разра
ботали ряд туристических 
маршрутов, они все очень ин
тересные, разной степени 
сложности. Байдарская доли
на — это уникальное место. 
Здесь есть всё: реки, водопады, 
озёра, пещеры и  скалистые 
горы. Детям здесь очень нра
вится, а главное — у нас они 
укрепляют своё здоровье, об
ретают друзей. Мы  приви
ваем любовь к Родине, в лаге
ре организована масса меро
приятий патриотической 
направленности», — говорит 
Алексей Сидоренко.

В этом году в первую сме-
ну «Горный» смог принять 
порядка 400 детей, раньше 
лагерь принимал до 100 че-
ловек. На  сегодн яшний 
день здесь завершена пол-
ная реконструкция доми-
ков, которые стали комфор-
табельными корпусами, по-
строен верёвочный парк, 
скалодром, спортплощадки, 
в каждый корпус проведена 
вода.

«Лагерь «Горный» бережно 
хранит свои традиции, на
пример, походы, подъём на го
ру, установку флагов. Вместе 
с тем лагерь развивается, со
вершенствуется. Сотрудники, 
вожатые, воспитанники ла
геря отмечают грандиозные 
изменения. За  последние го
ды здесь удалось создать ком
фортные условия для пребы
вания детей. В этом году при 
поддержке Совета Федерации 
и Министерства просвещения 

РФ в детском оздоровитель
ном лагере «Горный» созда
ны три корпуса, каждый 
на 52 места. За последние два 
года при поддержке губерна
тора Михаила Развожаева 
практически в два раза увели
чена мощность лагеря. Самое 
главное, что детям здесь нра
вится», — отметил вице-гу-
бернатор Игорь Михеев.

В  «Горном» оборудован 
у ника льный ска лодром. 
По словам руководства ла-
геря, он один из  лучших 
во всей России. Форма кон-
струкции, рельеф и тексту-
ра поверхности максималь-
но приближены к  форме 
и  поверхности натураль-
ной скалы. Ежедневно про-
водятся культурно-развле-
кательные и  спортивные 
мероприятия, такие как 
«Визитки», «День именин-
ника», «Ярмарка», «Вожат-
ский концерт» и  спортив-
ные эстафеты, «Турслёт», 
«Спарта киада», «Весёлые 
старты», квесты, дискотеки, 
просмотр кинофильмов.

«Уверен, что у нашего лаге
ря большое будущее. Мы очень 
благодарны поддержке Прави
те ль  с тва  Севас  топо л я. 
Надеюсь, что совместно нам 
удастся создать здесь ещё 
и спортивный комплекс, и но
вый бассейн. Я  желаю ребя
там, чтобы все сдружились 
и сохранили эту дружбу, от
дохнули и  потом в  тече
ние всего учебного года вспо
минали, как здорово провели 
здесь время!» — подчеркнул 
Алексей Сидоренко.

На  протяжении 60  лет 
в  «Горном» работают лю-
ди с  горящими глазами, 
добрыми сердцами, пре-
данные своей идее и  де-
тя м, об ъе д инённые об-
щими идеа лами и целями. 
Сегодня в лагере большин-
ство вожатых — это студен-
ты, молодёжь, которая вы-
брала педагогику делом 
своей жизни.

Ольга Колеватых

День рождения «Горного»

Директор Алексей Сидоренко

Фото из архива лагеря
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ВОСПИТАНИЕ 
СОБСТВЕННЫМ 
ПРИМЕРОМ

«С детьми надо быть 
искренним, нельзя 
лицемерить — они это 
очень хорошо чувствуют»

«Главное в человеке — 
порядочность. 
Она включает в себя 
всё: и воспитанность, 
и интеллигентность, 
и грамотность»

«Учитель — это не просто 
профессия, это миссия, 
зов души, предназначение 
и дар свыше»

В этом году на городской доске почёта — учитель 
английского языка школы № 19 Татьяна Деркач. 

Татьяна Павловна роди-
лась в  городе Кронштадте, 
там служил её отец — флот-
ский офицер, потом семья 
жила на  Камчатке. И  ког-
да нашей героине было 
пять лет, переехали в Город-
Герой Севастополь. В  шко-
ле, будучи пятиклассницей, 
Татьяна Деркач очень люби-
ла уроки истории Древнего 
мира и  английский язык. 
Она признаётся, что снача-
ла очень хотела стать архео-
логом. Но желание стать пе-
дагогом победило  — им 
Татьяна Павловна работает 
уже более 40 лет. О школь-
ной жизни, научном под-
ходе и  принципах работы 
учителя — читайте в нашем 
интервью.

— Татьяна Павловна, рас
скажите об учительстве и сво
их учениках.
— Прежде всего, хочу по-

благодарить редакцию ле-
гендарной газеты «Слава 
Севастополя» за  то, что 
пригласили на  интервью. 
Это большая честь для меня.

Если говорить о моём про-
фессиональном пути, то 
большую роль в выборе бу-
дущей профессии сыгра-
ли мои у чителя. Школ у 
я  окончила блестяще, бы-
ла рафинированной отлич-
ницей. Решение стать учи-
те лем под держ а ли мои 
род и те ли. Пол у чив д и-
плом в  Калининском пед-
институте в  Твери, при-
шла работать в  свою лю-
бимую севастопольск ую 
школу № 19 с углублённым 

изу  чением английского 
языка и работаю там по сей 
день. У  меня одна запись 
в трудовой книжке.

Школа сейчас носит имя 
Героя Советского Союза 

Петра Павлова. Его  пра-
внучка Виолетта — моя уче-
ница. Также среди моих вы-
пускников  — учёные, во-
енные, врачи, х иру рг и, 
рабочие и учителя, которые 
пошли по моим стопам, на-
пример, директор гимна-
зии № 2 — Анна Шелковая, 
Максим Евстигнеев — док-
тор физико-математиче-
ских наук, проректор СевГУ 
по  нау чной работе, его 
брат  — Владислав  — кан-
дидат физико-математиче-
ских наук, доцент кафедры 
прикладной математики 
и информатики. Такие вот 
яркие личности — мои вы-
пускники, моя гордость.
— Расскажите, как вы дели

тесь своим опытом с начинаю
щими педагогами?
— На  протяжении мно-

гих лет я руковожу педаго-
гической практикой сту-
дентов СевГУ. В рамках Года 

педагога и наставника мне 
вручено благодарственное 
письмо от департамента об-
разования и  науки как пе-
дагогу-наставнику с много-
летним стажем.

Более 20  лет я  руково-
жу методическим объеди-
нением учителей англий-
ского языка Нахимовского 
района. У  нас есть чёткий 
план работы, каждая встре-
ча — продуктивный и кон-
структивный разговор, ин-
терактивная и  душевная 
беседа. Перед очередным 

собранием идёт серьёзная 
подготовка, ведь мы вы-
носим на  обсуждение ак-
т уальные для нас темы. 
Это  важное для педагогов 
мероприятие.
— В чём особенность вашей 

работы?
— Мы работаем для де-

тей, ради детей, и мы в от-
вете за того, кого мы учим 
и  воспитываем. Обучение 
и воспитание — это как две 
половинки яблока, их отде-
лить одно от другого нельзя. 
Трудно сказать, что важнее. 
Может быть, даже воспита-
ние… Говорят, ученик — это 
не сосуд, который надо на-
полнить, это факел, кото-
рый надо зажечь. Считаю, 
что к общению с детьми на-
до подходить творчески 
и увидеть эту искорку в ре-
бёнке. Сделать так, чтобы 
ему было интересно прихо-
дить в школу, увлечь его.
— Расскажите о  ваших 

совместных с  учениками 
достижениях?
— Мои у ченики прини-

мают активное у частие 
в регио нальных и всероссий-
ских конкурсах и олимпиа-
дах по английскому языку, 
демонстрируют отличные 
результаты. Особое место 
занимают нау чно-иссле-
довательские работы моих 
учеников. Вместе мы при-
нимаем участие в конкурсе 
«Молодёжь в науке и творче-
стве»: выбираем интересную 
им лингвистическую тему. 
Формат и оформление рабо-
ты — обязательно вузовский, 
то есть с предметом иссле-
дования, актуальностью ра-
боты, методами и  так да-
лее. Школьники после тако-
го опыта признаются: нам 
в вузе будет любая курсовая 
по плечу!

Так, моя ученица Мария 
Коломбет — победитель XIX 

Всероссийской конферен-
ции учащихся «Шаги в  на-
уку». Мы  систематически 
с  ребятами пишем нау ч-
ные статьи в  международ-
ный журнал «Новый учё-
ный». И  это не  реферат, 
а  самое настоящее иссле-
дование на  иностранном 
языке. Также в тройке при-
зёров Всероссийской много-
профильной инженерной 
олимпиады «Звезда» — мои 
семь учеников. Перечислять 
м о ж н о  д о л г о ,  п о в е р ь -
те, мои дети — это моя гор-
дость, они замечательные, 
трудолюбивые.
— Как в  рамках изучения 

иностранного языка прививае
те любовь к Севастополю?

— Чтобы воспитать че-
ловека, в  первую очередь, 
нужно самому быть таким 
человеком. Главный мо-
мент  — это личный при-
мер. Я  люблю наш город. 
Севастополь  — настолько 
уникальный: это уже три 
обороны, это город-боец, го-
род-труженик. Конечно же, 
в программе есть темы, по-
свящённые Севастополю, 
д а ж е  о т д е л ь н ы й  к у р с 
по  Севастополеведению 
н а   а н г л и й с к о м  я з ы к е . 
Мои ученики проводят экс-
курсии по  Городу-Герою 
на  английском. Это  очень 
важная часть работы.
— Какие перемены, на ваш 

в з г л я д ,  п р о и з о ш л и  п о 
сле 2014  года в  системе 
образования?

— Вн и м а н ие.  Гор а з до 
больше внимания стали 
уделять личности учите-
ля, обеспечению его дея-
тельности различными ма-
териалами и  ресурсами. 
Современный урок просто 
невозможно представить 
без информационно-ком-
муникационных техноло-
гий! За это спасибо. Большое 
внимание системе образо-
вания уделяет губернатор 
Михаил Развожаев. С гордо-
стью расскажу вам, что яв-
ляюсь победителем премии 
губернатора Севастополя.

Ольга КолеватыхФото Александра Емелькина

Собрание  
методического  

объединения

Поздравление губернатора 
Михаила Развожаева 
с занесением на Доску почёта
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Педагог-наставник Татьяна 
Деркач с будущими учителями

Татьяна Деркач с учениками
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СЕВАСТОПОЛЬ,
ВПЕРЁД!

В Севастополе в этом году пройдёт ещё ряд 
матчей — болельщики, стадион ждёт вас!
• 6 августа: Севастополь — Биолог-Новокубанск
• 19 августа: Севастополь — Дружба
• 3 сентября: Севастополь — Динамо Ставрополь
• 23 сентября: Севастополь — Кубань Холдинг
• 8 октября: Севастополь — Рубин Ялта

В воскресенье, 16 июля, футбольный клуб «Севас-
тополь» принял команду «СКА» из Ростова-на-Дону. 
Это первый матч после того, как футбольные клубы 
Севастополя и Республики Крым в этом году получили 
возможность вернуться в систему российских про-
фессиональных соревнований по футболу. ФК «Севас-
тополь» победил «СКА Ростов-на-Дону» со счетом 3:1!

«Футбольные клубы Севас
тополя и  Республики Крым 
в  этом году получили воз
можность вернуться в систе
му российских профессиональ
ных соревнований по футбо
лу. В июне 2023 года решением 
Футбольной национальной ли
ги команда футбольного клу
ба «Севастополь» прошла ат
тестацию на соответствие 
требованиям к участникам 
соревнований Второй лиги 
(Дивизион «Б») и примет учас
тие в соответствующих со
ревнованиях спортивного се
зона 2023—2024 годов», — от-
метил губернатор Михаил 
Развожаев.

Матч состоялся на  ста-
дионе СОК «Севас тополь» 
на улице Брест ской, 21, а те, 
кто не смог приехать на ста-
дион, получили возможность 
присоединиться к  прямой 
трансляции матча в прямом 
эфире телеканала «СТВ».

«Болельщикам ФК «СКА» 
из  РостованаДону  — от
де льное  с пас и бо  за   то, 
к а к  в ы  с к а н д и р о в а л и : 
«Севастополь  — русский го
род!», услышать это на ста
дионе было очень приятно 
всем севастопольцам!» — по-
делился губернатор.

Н а  ф у т б о л ьн ы й м ат ч 
в  Севастополе впервые 
за  10  лет пришло больше 
5 300 зрителей! Средняя по-
сещаемость матчей КФС бы-
ла около 500 человек. После 
победы глава города побла-
годарил спортсменов:

«Спасибо за голы: Александ
ру Смирнову, Матвею Гуйга
нову,  Ред вану Ос ма нову. 
Поздрав ляю команду, весь 
тренерский состав, всех бо
лельщиков с дебютной побе
дой нашей команды во  вто
рой Футбольной националь
ной лиге России! Уверен, что 
этот исторический матч мы 

запомним надолго! Спасибо 
хочу сказать болельщикам 
«СКА РостовнаДону», ко
торые не побоялись логисти
ческих трудностей и  атак 
беспилотников и  приехали 
в ГородГерой! Хочу ещё раз 
поблагодарить всех, кто при
шёл сегодня поддержать на
ших футболистов в  дебют
ном матче LEONПервенства 
России по  футболу Второй 
Лиги ФНЛ! Отдельная бла
годарность сектору 24, ко
торый зажигал весь стадион. 
Ребята, вы крутые! Уверен, 
что на  следующей игре нас 
тоже будет много. Болеем 
за ФК «Севастополь»!» — по-
делился Михаил Развожаев.

Поддержку, которую ока-
зали игрокам ФК «Севас-
тополь» болельщики, от-
метил и тренер ростовчан 
Валерий Заздравных, зая-
вив на послематчевой пресс-
конференции, что при та-
кой поддержке севастополь-
цы не  могли не  победить.

Первый гол был за «СКА». 
Сдержав стартовый штурм 
«Сев ас т опо л я»,  р о с т ов-
чане провели подряд две 
стремительные контрата-
ки, в  результате которых 
один на  один с  Рамзаном 
Му т усхановым выходил 
Павел Соломатин. Но если 
в  первый раз голк ипер 
«Севастополя» сумел потя-
нуть удар ростовчанина, то 

во  второй раз был бесси-
лен — 0:1 к 11-й минуте.

После пропущенного бы-
строго гола севастополь-
цы сумели всё же вернуть-
ся в  игру. И  сделали это 
через стандарт. На 34-й ми-
нуте Виталий Мироненко 
со штрафного навесил мяч 
в штрафную площадку, где 
перевисевший всех в возду-
хе Александр Смирнов уда-
ром головы направил его 
в дальний угол — 1:1.

А  ещё через четыре ми-
нуты «Севастополь» вышел 
вперёд. Матвей Гуйганов 
о п е р е д и л  з а щ и т н и к о в 
«СКА» и  с  линии вратар-
ской так  же  — ударом го-
ловы — огорчил голкипера 
ростов чан — 2:1.

После перерыва карти-
на не изменилась: севасто-
польцы в  основном дей-
ствовали через стандар-
ты, гости пытались убежать 
в контратаки. На 62-й мину-
те наша команда заработала 
аут: Роман Климентовский 
из-за  боковой бросил мяч 
Мироненко, тот накинул его 
на  угол вратарской, отку-
да Редван Османов в паде-
нии переправил его головой 
в ворота — 3:1.

До конца матча счёт не из-
менился. ФК «Севастополь» 
одерживает первую побе-
ду и после первого тура за-
нимает втору ю строчк у 
в Группе 1.1. Третьими после 
выездной ничьей с «Биоло-
гом-Новокубанск» из  по-
сёлка Прогресс идёт «Рубин 
Ялта» (1:1). А  возглавила 
группу «Кубань-Холдинг» 
из  станицы Павловской, 
на  своём поле разгромив-
шая майкопскую «Дружбу» 
(3:0). В воскресенье, 23 ию-
ля, севастопольская коман-
да в  Ставрополе сыграет 
с местным «Динамо». 

Болельщиков на стадионе 
было настолько много, что 
горожан призвали пользо-
ваться общественным тран-
спортом, чтобы избежать 
заторов, и увеличили коли-
чество рейсов троллейбус-
ных маршрутов № 1, 3, 4, 7, 9, 
17, 19 и 20.

ФУТБОЛ ДЛЯ ВСЕХ
В рамках проекта «Спорт в каждый двор» и дети, 
и взрослые могут посещать занятия по футболу, 
которые проходят с профессиональными инструк-
торами. Занятия проводятся на внутридворовых 
универ сальных площадках и физкультурно-оздоро-
вительных комплексах открытого типа.

В Ленинском районе поиграть 
с тренером в мини-футбол мож-
но на спорт площад ке на улице 
Флаг ман ской,  7  — в  пятницу 
с  16:00 до 20:00 и в субботу 
с 15:00 до 19:00, на площадке 
на улице Лени на, 25 — во втор-
ник с 16:30 до 20:30 и в субботу 
с 16:30 до 20:30, на Лебедя, 26 — 
во вторник и четверг с 17:00 
до 21:00 и в субботу и воскре-
сенье с 16:00 до 20:00.

В  Нахимовском районе  — 
на  улице Жидилова,  1 в  по-
недельник с  16:00 до  18:00, 
в  среду с  15:00 до  19:00 
и в пятницу с 15:00 до 17:00, 
на  проспекте Победы,  30  — 
в понедельник, среду и пят-
ницу с 17:00 до 21:00, а ещё 
в субботу с 13:00 до 17:00.

В Гагаринском районе спорт-
площадка на  улице Юмаше-
ва, 9А ждёт желающих поиграть 
в мини-футбол в понедельник 
и среду с 15:30 до 17:30, втор-
ник — с 14:00 до 18:00, в пятни-
цу с 8:00 до 12:00 и в субботу 
с 16:00 до 20:00. ФОКОТ на ули-
це Косарева,  12  — во  втор-

ник, четверг, пятницу, субботу 
с 17:00 до 21:00, ФОКОТ на ули-
це Героев Сталин гра да,  15  — 
с  9:00 до  11:00 и  с  16:00 
до 18:00 каждый вторник и чет-
верг, спортплощадка на улице 
Корчагина, 16  — во  вторник 
с  16:00 до  20:00 и  в  суббо-
ту с 8:00 до  12:00, спортпло-
щадка в Бухте Каза чьей, 54 — 
с  17:00  до  19:00  каждый 
поне дельник, среду и пятницу 
и с 8:00 до 10:00 в субботу.

В Балаклавском районе в ми-
ни-футбол с тренером можно 
поиграть на  двух локациях: 
на  улице Солнеч ной в  селе 
Орлином — каждый понедель-
ник, среду, пятницу и суббо-
ту с 18:00 до 22:00 и каждый 
вторник и  четверг с  13:00 
до  17:00; на  улице Разъезд-
ной, 1  в  селе Первомайка  — 
с  17:00 до  19:00  каждый по-
недельник и  среду и  с  8:00 
до 12:00 в субботу.

Узнать интересующую ин‑
формацию можно по телефо‑
ну +7 (8692) 67‑87‑54.
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«СЕВЭТНОФЕСТ» 
ОБЪЕДИНЯЕТ НАРОДЫ

Участие в фестивале 
национальных 
коллективов не только 
из Севастополя, 
но и из Мелитопольского 
района Запорожской 
области обогатило 
и разно образило 
мероприятие

В Севастополе состоялся фестиваль национальных 
культур «Севэтнофест-2023». Он проводится в Городе-
Герое уже второй год подряд. Фестиваль стартовал 
14 июля, и первым его мероприятием стала межрегио-
нальная научно-практическая конференция «Севасто-
поль: история и этнология» в культурно-выставочном 
центре Музея героической обороны и освобождения 
Севастополя. Более 30 докладчиков из разных регионов 
России представили свои исследования по реализа-
ции государственной национальной политики, истории 
Севастополя и вкладу народов РФ в развитие страны.

«Очень благодарна Прави
тельству Севастополя и де
партаменту внутренней по
литики за то, что эту тему 
держат в центре внимания 
в условиях, когда мы находим
ся под беспрецедентным дав
лением со  стороны Запада, 
когда любые попытки, на
правленные на  разобщение 
нашего общества, мы долж
ны фиксировать и  проти
водействовать им.  Конечно, 
сегодня очень важно пого
ворить о том, как это дела
лось в прошлые века, а может 
быть, даже тысячелетия, ка
кой опыт есть в  том числе 
у  Крыма и  Севастополя»,  — 
п о д ч е р к н у л а  с е н а т о р 
РФ  Екате рина Алтабаева. 

Дирек тор департамен-
та внутренней политики 
Сергей Без доль ный отметил, 
что место проведения науч-
но-практической конферен-
ции выбрано неслучайно.

«Севастополь  — колыбель 
православия, символ русско
го мира и пример межнацио
нального единства, поэтому 
здесь самое правильное место 
для проведения такого уров
ня мероприятия. На  конфе
ренции собрались предста
вители научного сообщества, 
управленцы и общественники, 
в том числе из новых ре гионов 
России. Симбиоз научных зна
ний, грамотного управле
ния и общественных инициа
тив — это то, что позволяет 
нам приблизиться к  форму
лировкам новых смыслов, ко
торые мы обязаны предло
жить обществу и, прежде 

всего, молодому поколению», — 
поделился руководитель 
ведомства.

Архимандрит монастыря 
Саввы Освященного города 
Мелитополя Запорожской 
и Мелитопольской епархии 
Иоанн в  своём приветст-
венном слове к участникам 
конференции подчеркнул, 
что Россия сегодня являет-
ся единственным государ-
ством, которое открыто за-
щищает православие.

«Жизненный опыт показы
вает, что мы умели все на
роды не  просто примирить, 
но  и  использовать этниче
ские группы во благо. Сегодня, 
когда идёт война с  коллек
тивным Западом, мы ви
дим, как пытаются играть 
и на этнических противодей
ствиях, и на конфессиональ
ных. Это проявилось и в на
ших новых регионах. Главным 
результатом сегодняшнего 
мероприятия должна быть 
выработка новых принципов 
взаимодействия народов в на
шем государстве»,  — отме-
тил архимандрит.

Всего в научно-практиче-
ской конференции приняли 
участие более 150 человек.

В   в ы х о д н ы е  д н и , 
15 и 16 июля, фестиваль под 
девизом «Народов много — 
страна одна!» продолжил-
ся в эко-парке «Лукоморье». 
Жители и гости города по-
сетили выставк у нацио-
на л ьно-к ул ьт у рн ы х об-
ще с т в,  позн а к ом и л ис ь 
с культурой народов, тради-
циями и обычаями, узнали 

историю возникновения 
традиционных игр, отве-
дали блюда национальной 
кухни, побывали на концер-
те фольклорных коллекти-
вов. Свои экспозиции для 
выставки подготовили бол-
гарское, молдавское, кара-
имское, мордовское, гагауз-
ское, немецкое, эстонское, 
греческое, чувашское об-
щества, общество русской 
культуры, Ремесленная па-
лата и Севас тополь ский го-
родской национально-куль-
турный центр.

«Мы приняли участие всей 
семьёй, провели время заме
чательно  — на  фестивале 
все радушные, приветливые. 
И  детки, и  мы узнали мно
го нового о  культуре, обы
чаях, традициях нашего лю
бимого города, особое впе
чатление на меня произвели 
удивительной красоты би
серные украшения, а  на  де
тей — мастеркласс по гон
чарному делу»,  — подели-
лась участница фестиваля 
Анастасия.

Д ля детей организато-
ры подготовили различные 
творческие мастер-классы, 
познавательные викторины 

и  спортивные эстафеты. 
На протяжении всего празд-
ника ребят развлекали ани-
маторы, работала фотозона. 

«Фестиваль — это экватор 
нашего трёхдневного мара
фона национальных культур 
и  яркой этнической жизни 
Севастополя. Сегодня жизнь 
показывает, что нам очень 
важно проводить подобные 
мероприятия для того, чтобы 
продемонстрировать дружбу 
между народами, сплотить 
и ещё раз напомнить нашим 
горожанам о том, что наро
дов много, а страна у нас одна. 
Какой  бы ты ни  был нацио
нальности, самое главное — 
хранить принципы уважения 
и любви к соседу, но при этом 
оставаться носителем своей 
самобытной культуры и быть 
верным российским духовно
нравственным ценностям», — 
подчеркнул начальник от-
дела по  работе с  нацио-
нальными и религиозными 
организациями департа-
мента внутренней полити-
ки Владимир Колесников. 

Участие в  фестивале на-
циональных коллективов 

не  только из  Севастополя, 
но  и  из  Мелитопольского 
района Запорожской обла-
сти обогатило и разнообра-
зило мероприятие. Такое 
сотрудничество помогает 
расширить культурный об-
мен и создать ещё более яр-
кую атмосферу праздника.

«Нашу радость разделили 
друзья из  Мелитопольского 
района. Это  члены болгар
ского и  белорусского нацио
н а л ь н о  к у л ь т у р н ы х  о б 
ществ, гости из  Ассамблеи 
народов России этого ре
гиона. Для  участников фе
стиваля свои номера под
готовили белорусский кол
лектив «Колорит», а также 
два болгарских коллектива — 
«Детилини» и «Чушлими»», — 
поделился Владимир Колес-
ников.

Завершился фестиваль 
э к с к у р с и о н н ы м  т у р о м 
по  историческим местам 
Севастополя для гостей 
из  подшефного региона  — 
Мелитопольского района 
Запорож ской области.

Лилия Гаврилуца
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БИЗНЕС В ЛИЦАХ
В год 240-летия Севастополя 240 предпринимателей города стали героями рубрики 
«Бизнес Севастополя в лицах». Её ведёт в своём телеграм-канале заместитель 
губернатора Мария Литовко. Публикуем несколько историй поддержки и успеха.

илья ШибаеВ
С 2019 года руководитель 

студии камня Colored Rocks 
И лья Шибаев пред лага-
ет изделия, изготовленные 
из крымского натурального 
камня.

Чег о уд а лось дос т и чь 
за это время:

• произведён большой ас-
сортимент уникальных 
сувениров;

• создано несколько экс-
позиций, которые вы-
ставлялись в Музее 
истории и природы 
Карадага;

• опубликована науч-
ная работа, посвящён-
ная карадагскому трассу 
и яшме — черномориту.

В 2022 году Илья предста-
вил свою продукцию на яр-
марке для самозанятых 
«Мой бизнес» ко  Дню рос-
сийского предпринима-
тельства  — это позволило 
привлечь новых клиентов.

Ознакомиться с  ассор
тиментом можно на сайте 
coloredrocks.ru.

Пётр ПлыС
Генеральный директор 

предприятия «Макс Крист-
мас» Пётр Плыс более 20 лет 
в  предпринимательстве. 
Компания — один из лиде-
ров по производству искус-
ственных елей в стране.

Достижения и планы:
• в период пандемии ко-

ронавируса предприя-
тие увеличило штат 
сотрудников, сейчас 
здесь работает более 
240 человек;

• каждый год в ассор-
тименте появляет-
ся от 25 до 40 новых 
моделей;

• создан новый бренд 
елей бюджетного клас-
са «ёлушка by Max 
Christmas»;

• в планах на ближайшее 
будущее — открыть фи-
лиал в Москве и расши-
рить ассортимент.

«Макс Кристмас» активно 
сотрудничает с Пра ви тель-
ством Севастополя и полу-
чает господдержку. Были 
предоставлены субсидии 

на  модернизацию произ-
водства и возмещение части 
процентной ставки по кре-
дитам и займам, а в 2022 го-
ду льготный заём в  раз-
мере более 30  млн рублей 
позволил расширить ас-
сортимент  — теперь здесь 
о т к ры т о п р ои зв о дс т в о 
электрогирлянд.

Увидеть продукцию пред
приятия можно на  сайте 
maxchristmasstore.ru.

Эдуард Кургалин
Создание нужного из не-

нужного  — это девиз про-
екта Эдуарда Кургалина. 
Больше двух лет он зани-
мается производством из-
делий из переработанного 
стекла.

В чём суть:
• производство из вторич-

ного сырья практичных 
бытовых вещей: мыль-
ницы, кашпо под расте-
ния, органайзеры, пото-
лочные бра и т. д.;

• сокращение экологи-
ческого следа и фор-
мирование здорово-
го будущего для нашей 
планеты.

В   2 0 2 0   г о д у  п р о е к т 
Эд уарда пол у чил грант 
«Лёгкий старт». Это  помо-
гло закупить новое обору-
дование. Также при под-
держке центра «Мой бизнес» 
предприниматель прошёл 
обучение и принял участие 
во Всероссийской выставке 
«Ладья-2021» в Москве.

Алина Кулешова

Строительство на основе документов территориального 
планирования, правил землепользования и застройки 
и документации по планировке территории — это один 
из базовых принципов профильного законодательства.

Возведение, реконструк-
ция, капремонт объектов 
капитального строительства 
обязательно должны осу-
ществляться в соответствии 
с заданием на проектирова-
ние, проектной документа-
цией и (или) информацион-
ной моделью, актуальными 
требованиями к строитель-
ству или реконструкции 
объекта капитального стро-
ительства, разрешённым 
использованием земельно-
го участка, ограничениями, 
установленными в соответ-
ствии с законодательством 
РФ, требованиями техниче-
ских регламентов.

Кроме того, такие работы 
выполняются на основании 
разрешения на строитель-
ство.

Разрешение не нужно при 
строительстве, реконструк-
ции:

• гаража;
• объектов индивидуаль-

ного жилищного стро-
ительства (далее — 
ИЖС) — за исключением 
строительства объек-
тов ИЖС с привлечени-
ем денежных средств 
участников долевого 
строительства;

• объектов некапитально-
го строительства;

• строений и сооружений 
вспомогательного ис-
пользования и в иных 
случаях.

Д л я  р е к о н с т р у к ц и и 
объек та ИЖС (за исключе-
нием строительства с при-
в л е ч е н и е м  д е н е ж н ы х 
средств участников доле-
вого строительства) или 

садового дома застройщику 
нужно направить уведомле-
ние о планируемых работах 
в управление государствен-
ного строительного надзора 
и экспертизы.

Согласно положениям ст. 
1079 Гражданского кодек-
са РФ, строительная и иная 
связанная с  ней деятель-
ность относится к деятель-
ности, связанной с  повы-
шенной опасностью. Объект 
капитального строитель-
ства, возведённый без соот-
ветствующего разрешения, 
не может быть введён в гра-
жданский оборот и является 
самовольной постройкой.

За строительство, рекон-
струкцию объектов капи-
тального строительства без 
необходимого разрешения 
предусмотрен администра-
тивный штраф:

• для граждан — 
до 5 000 рублей;

• для должностных 
лиц — до 50 000 рублей;

• для лиц, осуществ-
ляющих предприни-
мательскую деятель-
ность без образования 
юридического ли-
ца, — до 50 000 рублей 
или административ-
ное приостановление 
их деятельности на срок 
до 90 суток;

• для юридических 
лиц — до 1 млн рублей 
или административ-
ное приостановление 
их деятельности на срок 
до 90 суток.

Информация подготовлена 
прокуратурой города Севастополя

СТРОИМ ПО ПРАВИЛАМ

ТВОЁ ДЕЛО
Найти единомышленников, получить обратную связь от экспертов и заявить 
о себе на всю страну — такие возможности даёт участие в конкурсе «ТВОЁ ДЕЛО. 
Молодой предприниматель России». 

Заявки принимаются от молодых людей в возрасте от 14 до 35 лет с гражданством РФ.
Есть свой бизнес и вы хотите масштабировать его, найти новых партнёров и получить медийную 

поддержку — регистрируйтесь в лиге «Молодой предприниматель»: tvoedelompr.ru.
Вы молодой и амбициозный, у вас есть креативные идеи и желание воплотить их в жизнь — вам 

в лигу «Молодёжь с идеями»: tvoedelompr.ru/msi.
Заявки принимаются до 31 июля.

Илья Шибаев

Пётр Плыс

Эдуард Кургалин

Фото прокуратуры Севастополя
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ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

«ПРОФКАНИКУЛЫ»

НЕОГРАНИЧЕННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Уже не первую неделю в топе тем, о которых пишут 
севастопольцы в социальных сетях и на платформе 
«Госуслуги. Решаем вместе», — благоустройство, 
дороги и транспорт, медицина и жилищно-коммуналь-
ное хозяйство. Обращения жителей города собирает 
и анализирует Центр управления регионом.

Кроме того, появились но-
вости, которых, судя по со-
общениям в  соцсетях, се-
вастопольцы ждали. Стало 
известно, что будет спро-
ектирован долгожданный 
экотехнопарк — проще го-
воря, комплекс по перера-
ботке мусора. На аппарат-
ном совещании утвердили 
перераспределение бюд-
жетных средств на эти цели.

«Проектирование будет за
вершено в начале следующе
го года, поэтому все средства 
нам в этом году не нужны, мы 
оставляем только ту часть, 
которая на  аванс потре
буется проектировщикам, 

а  вторую часть предусмо
трим в бюджете следующего 
года», — уточнил губернатор 
Михаил Развожаев.

Часть свободных средств 
направят на проектирова-
ние рекультивации старых 
полигонов твёрдых бытовых 
отходов на Мекензиевых го-
рах и в Юхариной балке.

Ещё одна тема, волнующая 
горожан, — догазификация. 
Продолжают работу спе-
циально созданные штабы. 
Недавно прошли встречи 
в Верхнесадовском муни ци-
паль ном округе и в Инкер-
мане. Специалисты ответи-
ли на основные вопросы лю-

дей о строительстве нового 
газопровода, ценообразо-
вании подключения, скид-
ках для льготных категорий 
граждан.

Узн ат ь  г р а ф и к р а б о -
ты штабов можно на  сай-
те ГУП «Севастопольгаз»: 
clck.ru/352ZtK.

Программа догазифика-
ции действует по  поруче-

нию Президента Владимира 
Путина. Она предусматри-
вает бесплатную газифи-
кацию домов, расположен-
ных вблизи существующих 
газопроводов: трубы в  та-
ком случае прокладывают 
до границы участка.

Задать вопросы или напи
сать о проблеме, связанной 

с  деятельностью орга
нов власти, можно на  их 
официаль ных страницах 
во  ВКон такте, Одно класс
никах или Телеграм, а так
же на платформе «Госуслуги. 
Решаем вместе»  — серви
сом можно воспользовать
ся через виджет во  ВКон
такте, приложение или сайт 
pos.gosuslugi.ru/landing/.

Школьники Севастополя 
мог у т прин ять у частие 
в  бесплатной программе 
«ПрофКаник улы». Набор 
учеников 5—11 классов ведёт 
Центр опережающей про-
фессиональной подготовки 
Севастополя.

Программа предусматри-
вает подготовку к  новому 
учебному году:

• разбор сложных тем 
с высококвалифициро-
ванными педагогами;

• работу с психологом 
по самоопределению;

• профилактику девиант-
ного поведения и кон-
фликтов в классе;

• полезные занятия 
за компьютером;

• мастер-классы/знаком-
ство с востребованными 
профессиями;

• занятия 
на VR-оборудовании.

ПрофКаникулы пройдут 
в две смены:

• первая 
смена — с 7 по 11 августа,

• вторая — с 14 по 18 авгу-
ста.

Форму заявления мож-
н о  с к а ч а т ь  п о   с с ы л -
к е  d i s k . y a n d e x . r u / i /
vip5VTWPAsWL2Q. После 
заполнения его необхо-
димо отправить на  почту 
copp.sev@yandex.ru  с  ука-
занием, какую смену будет 
посещать ребёнок.

Как помочь людям с нару-
шениями слуха и речи 
общаться без ограниче-
ний? Этот вопрос стал 
отправной точкой проек та 
Елизаветы Васильевой , 
которая обучается 
на направлении «IT-кван-
тум» в детском техно-
парке «Кванториум».

В  течение учебного го-
да Лиза занималась созда-
нием устройства для пере-
вода языка жестов в тексто-
вый и голосовой форматы. 
Его  прототип выполнен 

в форме перчатки и имеет 
сложную систему датчиков 
и возможность вывода текс-
та на дисплей.

Пока перчатка может рас-
шифровать всего несколько 
жестов, но в планах — рас-
ширить базу и  дополнить 
устройство гироскопом для 
точности передачи данных.

Для обучения в  детском 
технопарке «Кванто риум» 
обращай тесь по номеру те-
лефона +7 (978) 907-31-31 или 
по адресу ул. Папанина, 5/7. 
Вся  акт уа льна я инфор-
м а ц и я  е с т ь  в   г р у п п е 
vk.com/kvantorium92.

Подробности о работе уч-
реждения и других подраз-
делений Севастопольской 
станции юных техников 
также доступны на  сайте 
micast.ru.

Марина Богданова

В ЦЕЛЯХ БЕЗОПАСНОСТИ
О б р а щ а е м  в н и м а н и е ! 

Для  безопасности жителей 
города проезжую часть вдоль 
подпорной стены на  нечёт
ной стороне ул. Адмирала Ок
тябрьского сузили — на участ
ке от  площади Восставших 
до  ул.  Керченской. Ширина 
полос стала меньше, при этом 
движение осталось двухсто
ронним. Мера будет действо
вать до 31 декабря 2023 года. 
Также перекрыта лестница.

Кроме того, обустроен вре
менный пешеходный пе
реход между домами № 14  

и 15 на ул. Адмирала Октябрь
ского.

Со с т оя н и е  п о д п о р н о й 
стены  — это вопрос, вол
новавший жителей города 
несколько недель подряд. Се
вастопольцы писали, что меж
ду ней и лестницей образова
лась трещина. Представители 
профильных департаментов 
и  организаций выезжали 
на объект — было принято ре
шение о необходимости ре
конструкции. Сейчас ведут
ся проектноизыскательские 
работы.

НОВЫЕ АВТОБУСЫ — СЕВАСТОПОЛЮ
В  Севастополе появятся 

новые автобусы — заявку Го-
рода-Героя одобрили на  за-
седании комиссии Правитель-
ства РФ по  региональному 
развитию.

«Мы сможем приобрести 
18 автобусов большого класса 
(вместимостью более 60 мест 
и до 90 мест). Это позволит 

значительно улучшить транс-
портные возможности», — со-
общил губернатор Севастопо-
ля Михаил Развожаев.

Заявки одобрили 73 регио-
нам России — для них прио-
бретут более 5 500 новых ав-
тобусов. Это стало возможным 
благодаря специальным каз-
начейским кредитам.
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Некоторые литературо-
веды убеждены,  
что именно на Фиоленте 
родились знаменитые 
строчки про Лукоморье 
из поэмы «Руслан  
и Людмила»

Изначально лестница 
состояла из 891-й сту-
пени. Такое количество 
соответствовало году 
создания Георгиевского 
монастыря

ЛЕСТНИЦА ЗДОРОВЬЯ

Главным правилом в своей работе мы 
определили живой диалог с севастопольцами.

Присылайте нам ваши пожелания и предло-
жения: какие рубрики хотите видеть в газете, 
чем можете с нами поделиться и о чём вам ин-
тересно узнать.

Мы пишем о любимом городе и его людях — 
чтобы каждый нашёл что-то для себя.

Вот наша почта: slavasev1917@yandex.ru.
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22 июля

Кинотеатр «Украина»
Выставка  

«Юбилеи Города-Героя»
— 10:00-18:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль «Дамы и гусары»

— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Пиковая дама. Картины»

— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова

Спектакль «Кармен»
— 19:00 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Спектакль «Грифон»

— 21:15 —

23 июля

Театр имени Кукол
Мастер-класс-игра «Теремок»

— 11:00 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Концерт «Песнь о море 

в народной душе»
— 18:00 —

Драматический театр 
Черноморского флота РФ 

им. Б. А. Лавренёва
Спектакль  

«Тайна моей любви»
— 18:30 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Мнимый больной»

— 18:30 —

24 июля

Балаклавский подземный 
музейный комплекс

Экскурсия  
«Секретная Балаклава»

— 10:00—17:30 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Спектакль «Алые паруса»

— 20:00 —

Севастопольский центр 
культуры и искусств

Художественная выставка 
Владимира Адеева

— 10:00 —

25 июля

Российская государственная 
художественная галерея

Экскурсия «Севастополь 
в изобразительном 

искусстве»
— 12:00—15:00 —

Севастопольский 
академический русский 

драматический театр 
им. А. В. Луначарского

Спектакль  
«Мастер и Маргарита»

— 18:30 —

Севастопольский 
академический театр танца 

им. В. А. Елизарова
Спектакль  

«Аргентинское танго»
— 19:00 —

Государственный историко-
археологический музей-
заповедник «Херсонес 

Таврический»
Спектакль «Забыть 

Герострата»
— 20:00 —

АФИША РОДНОГО ГОРОДА

Строите планы на выходные? 
Думаете о том, как одеваться 
и брать ли зонт? Посмотрите 
прогноз погоды!
ПЯТНИЦА, 21.07

Без осадков

СУББОТА, 22.07

Без осадков

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23.07

Временами дождь, 
гроза

МАГНИТНЫЕ БУРИ 
В ИЮЛЕ:

• 1 и 2 июля — 3 балла
• 7 и 8 июля —  

4-балльный геоудар
• 11 и 12 июля — 

5-балльный геоудар
• 13 июля — 6 баллов
• 13—18 июля — 3 балла
• 24 и 25 июля — 3 балла
• 28 июля — 3 балла

В оставшиеся дни месяца 
обстановка будет нейтраль-
ной или погруженной в пол-
ный магнитосферный штиль.

+20 | +28

+19 | +29

+21 | +29

 ночь день

 ночь день

 ночь день

«…На сих развалинах свершилось
Святое дружбы торжество,
И душ великих божество
Своим созданьем возгордилось…»

Строками из лирического 
стихотворения Александра 
Пушкина мы хотим начать 
свой рассказ об удивитель-
ном по красоте месте — мы-
се Фиолент.

Фиолент — яркий пример 
того, как могут гармонич-
но сочетаться красота, за-
поведный режим и  ореол  
святости. Чудесные пей-
зажи и  загадочность мы-
са всегда привлекали вни-
мание творческих людей. 
Его  изобра жа ли на  сво-
их полотнах Иван Айва-
зовский и Валентин Серов. 

Видами мыса наслаждался 
Александр Пуш кин.

Чтобы попасть на  Яшмо-
вы й п л я ж ,  н у ж но с п у-
ститься по дороге, которая 

называется «Лестница здо-
ровья». Такое название она 
пол у чила не  только из-
за  850-ти ступеней, кото-
рые отделяют фиолентов-
ское плато от  чистейшей 
голубой воды, но и посколь-
ку дорога проложена сре-
ди релик товых деревьев — 
фисташек, мож же вель ника, 
дуба, благодаря которым 
можно насладиться целеб-
ным воздухом. Лестница 
здоровья раньше называ-
лась Монастырской. Дорога 
была проложена ещё в XIX 
с т о ле т и и к   п р а з д нов а-
нию тысячелетия Свято-
Георгиевского монастыря.

Лестница сооружена в ви-
де серпантина, на  некото-
рых её участках попада-

ются достаточно широкие 
пролёты и  крутые спуски. 
Перед вами откроются из-
умительной красоты виды. 
И даже если на следующий 
день у вас будут болеть ноги, 
то всё равно это место будет 
манить к себе вновь и вновь.

По материалам радио  
«Говорит Севастополь»

12 Хорошей недели


